

Es fand am 4. Mai die Verlobung der Kronprinzessin Karoline (geboren 1793) mit dem 1792 gebornen Prinzen, Friedrich Ferdinand, statt. In allen Schulen ist die Gymnastik eingeführt, was auch im benachbarten Schweden geschehen ist. Am 18. August spürte man in Kopenhagen ein Erdbeben; ein solches war seit dem Lissaboner 1755, am 1. November, nicht bemerkt worden. Dänemark zählt jetzt 1416 Rauffahrer mit 29,611 Last. —

Schweden

zählt nach Einigen $3\frac{1}{2}$ Mill., nach Andern nur 2,900,000 Einwohner und hat im letztern Falle auf der Quadratmeile 739 Einwohner. Der am 15. November 1828 in Stockholm eröffnete Reichstag, welcher vielleicht noch nicht geschlossen ist, verursachte außerordentliche Kosten. Die Protocolle allein nahmen 60,000 Thaler hinweg. Mancher Bauer hatte deshalb mehr zu steuern, als alle Abgaben vier Jahre lang betrug. Der Prinz Oscar schilderte die Lage der Finanzen und des Ackerbaues sehr günstig. Der Staatsschatz hatte 5 Mill. Thaler baar; man hatte das Jahr zuvor 164,000 Tonnen Getreide ausführen können, die auf Fluglande gewonnen wurden, und 82,000 Obstbäume angepflanzt. Der König aber verlangte, um Land- und Seemacht auf einen größern Fuß herzustellen, für die nächsten 5 Jahre 8,879,000 Thaler Banco und eine außerordentliche Bewilligung von 3,591,000 Thaler. Dagegen machten aber die 61 Bürger, 419 Bauern, 57 Geistliche und 491 Adelige, welche auf dem Reichstage erschienen, große Einwendungen, obschon die Stadt Stockholm ihre Ergebenheit durch ein Silberservice an den Tag legte, das 11,000 Loth wog, und den König Vater des Vaterlandes

nannte, als ihm ein neuer Enkel geboren wurde. Es kamen viele Debatten über Abschaffung der Adelsvorrechte, die Befreiung der Zeitschriften von der Censur, und der Berechtigung des Hofkanzlers, öffentliche Blätter zu confisciren, vor. Letzteres ging am Ende mit großem Widerspruche von Seiten des Bauernstandes durch. Die jährlichen Staatsausgaben wurden am 28. September endlich auf 8,700,000 Thaler festgesetzt, was 600,000 Thaler mehr als seit 1823 betrug. Große Naturerscheinungen wirkten auch hier ungünstig. Am 18. März verspürte man Erdstöße; heftige Räte tödtete Tausende von Vögeln; große Ueberschwemmungen folgten dem Winter und eine außerordentliche Hitze herrschte im Sommer. Am 21. August wurde die Königin von Schweden getront, was bis dahin durch mehrere Familienverhältnisse und ihr Religionsbekenntniß gehindert worden war. Fast zu gleicher Zeit starb der Minister Syllensborg, dem am 17. März die Prinzessin Adeline, Schwester Gustavs III., Friedrichs des Großen Nichte, im 75sten Jahre ihres Alters vorausgegangen war. Im April legte auch mit einigem Vorbehalte der Sohn Gustavs IV., vermuthlich von höherer Hand geleitet, den Titel eines Prinzen von Schweden ab und nahm den eines Prinzen von Wasa an. Am Jahrestage der Constitution gab es in Christiania, Norwegens Hauptstadt, im Mai, einen großen Auflauf, den das Militär zerstreuen mußte.

(Die Fortsetzung folgt.)

Auflösung des Sprichwortrathsels im gestrigen Stück:

Irren ist menschlich.

Redakteur und Verleger D. A. Zett.